

ACCÈS DES MEMBRES DE NOTRE COMMUNAUTÉ

S'ABONNER LA COMMUNAUTÉ

RÉGION SUISSE INTERNATIONALE CULTURE SOCIÉTÉ

LE COURRIER

COSSIERS

OPINIONS

GENÈVE

VAUD

NEUCHÂTEL

VALAIS

JURA

Jeudi, 26 avril 2012

Rechercher



Il reste 2 article(s) en libre consultation



RÉGION

Abonnez-vous

L'édition PDF

Le coin des



Région(410) Religions(390) Livres(405)

Le père Louis Favre, un résistant chrétien?

MERCREDI 25 AVRIL 2012 François Dalla-Riva

Postez un commentaire

HISTOIRE • Nicole Giroud présente au Salon du livre son récit de l'engagement du religieux haut-savoyard pendant la 2e Guerre mondiale.

En adoptant le titre *Mission et calvaire de Louis Favre*, l'éditeur a choisi de mettre en avant le parcours chrétien de ce religieux français. Tout l'ouvrage de Nicole Giroud montre que, bien sûr au terme de sa détention, le prêtre haut-savoyard préféra sacrifier sa vie plutôt que d'être libéré par la Résistance française et les services secrets suisses, afin de ne pas entraîner d'autres exécutions. Mais l'intérêt de cet ouvrage réside aussi dans l'ensemble du récit qui conduit le lecteur de la naissance de Louis Adrien Favre, le 2 novembre 1910 à Bellevaux dans le Chablais français, à son exécution, le 16 juillet 1944 dans une carrière à Vieugy, près d'Annecy, par les Allemands après de persistantes tortures, quelques jours seulement avant la libération de la Haute-Savoie.

Ouvertement hostile à Pétain

Nicole Giroud a un style alerte, le ton est vif, et les différents épisodes de cette courte vie sont bien amenés. Comme au cinéma, elle fait alterner les scènes où l'on assiste aux rencontres marquantes du Père Favre et les temps de réflexion personnelle. Nous sommes dans l'appartement de Marcel Durupthy au Grand Saconnex, moment décisif où le coiffeur de la gare Cornavin le recrute pour le Service de renseignement suisse. Nous sommes là encore quand il assiste, quai du Rhône, aux conférences de l'abbé fribourgeois Journet, résistant s'il en est et collaborateur aux Cahiers du Témoignage chrétien.

On est encore de la partie dans le bureau du directeur de Florimont, au Petit-Lancy, lorsque Favre est renvoyé de cet établissement salésien à cause de son attitude ouvertement hostile au maréchal Pétain et favorable à l'aide aux juifs persécutés. On est avec lui quand, début 1942, René Blanc, agent général des essences Desmarais à Ambilly, en fait un maillon du réseau Combat, responsabilité qu'il cumulera ensuite avec son appartenance aux réseaux Gilbert du colonel Groussard, installé à Genève.

On vit avec lui au Juvénat salésien de Ville-la-Grand où lui-même convainc ses collègues d'instaurer au sein de ce collège la cache de résistants, de soldats alliés et de familles juives, avant de leur faire franchir le mur de l'établissement puis le Foron limitrophe, où ils retrouvent la liberté sur le sol helvète.

On connaissait le livre de Gilbert Ceffa, habitant de Veyrier et lui-même tout jeune agent secret recruté par son curé, le père Desclouds. Détenteur des billets écrits par Louis Favre en prison à Annecy, Gilbert Ceffa en a tiré un ouvrage qui fait référence (*Louis Adrien Favre, prêtre et patriote-résistant*, La salévienne, 2009), et les a donnés aux Archives genevoises, qui ont réalisé une belle exposition.

Avec son livre, Nicole Giroud apporte une pierre indispensable à la mémoire complexe de cette période et des relations qui ont pu unir la France résistante et la Suisse à partir du territoire frontalier de la Haute-Savoie. I

Un itinéraire hors du commun

Pourquoi avoir choisi le Père Favre comme sujet de votre deuxième roman?

Nicole Giroud: D'abord, je ne dirais pas que c'est un roman, car même si ce livre emprunte le style du récit, c'est bel et bien de la vie réelle d'un jeune prêtre, courageux et résistant qu'il s'agit. C'est l'histoire d'un destin qui m'a

ARTICLES CONNEXES

- 25.04.2012 Le père Louis Favre, un...
- 22.04.2012 Un roman comme un refrain
- 22.04.2012 Scholastique Mukasonga, la...
- 21.04.2012 "Coincidence"...
- 21.04.2012 Sexe ou religion? Le dilemme...
- 20.04.2012 La Suisse au rythme de la...
- 20.04.2012 Jacques Roman, poèmes pour...

DU MÊME AUTEUR

Tous ses articles

- 25.04.2012 Le père louis favre, un résistant c...
- 18.05.2011 Les opposants français aux jo d'ann...

COMMENTAIRES RÉCENTS

- 26.04.2012 Trois fois non à la future...
- 02.04.2012 Si Skander Vogt avait pu...
- 28.02.2012 Cela fait deux siècles qu...
- 22.02.2012 Un concert à ne pas manquer
- 18.02.2012 QUand le bon sens éclairera...
- 07.02.2012 Le revenu de base...
- 02.02.2012 Archi-connues, la monarchie,...

1 sur 9 »

plus

SUJETS SIMILAIRES

- Les opposants français aux JO d'Annecy maintiennent la pression
- Les échos de la rue italienne sur les écrans d'Annecy
- Notes éditer résister
- Petits désordres de la vie culturelle
- RIP, le livre imprimé (1450 - 2011)

LES CHRONIQUES DE LA PAGE

REGARDS

Tous

- 26.04.2012 L'explosion de la mémoire... et...
- 25.04.2012 Le populisme ambigu du Front...
- 25.04.2012 Retards de règles
- 24.04.2012 La Némésis médicale trente...
- 20.04.2012 La pavane de Kari

d'emblée paru admirable, et de sa famille qui habite encore mon village de Pers-Jusy. Le neveu du Père Favre, qui porte son prénom, en est encore le maire. Je les ai bien connus, et notamment son frère aîné Jean. Je lui avais fait la promesse d'écrire sur Louis, voilà qui est fait.

Qu'est-ce qui vous a séduit dans son parcours?

Tout d'abord, je dois dire que mon mari est vaudois, que moi-même, formée en France, j'ai enseigné pendant trente ans en Suisse. Autant dire que les relations entre ces deux pays me concernent au premier chef. Je me suis passionnée pour le parcours de cet orphelin de guerre (son père a été tué en 1917), fils d'une famille paysanne, rebelle dès son plus jeune âge, alors même qu'il fait montre de grandes capacités intellectuelles. Et en plus de cela, il sait charmer et revêt un charisme exceptionnel, des qualités qui en font une des références au collège salésien de Florimont. A Ville-la-Grand, où il organise la résistance, là encore, il se montre persuasif, et sait lier l'amour de son pays et la nécessité de désobéir à celui qui collaborait avec Hitler. Et en prison, que dire de sa capacité à soigner les prisonniers torturés (comme le lieutenant Bastian, héros des Glières) et à remonter le moral de tous ceux qui savaient bien qu'ils étaient dans l'antichambre des exécutions ou de la déportation!

Le fait qu'il ait été prêtre-t-il marqué son attitude?

Son patriotisme irriguait son attitude, d'où son accord total pour travailler avec les services secrets afin de recueillir et transmettre des renseignements. Mais la formation reçue au sein de la congrégation des Missionnaires de St-François de Sales à laquelle il sera toujours fidèle, comme à Fribourg à la faculté de théologie, le marquera pour la vie. La douceur, l'amour des autres, la bienveillance, mais aussi la fermeté sur les valeurs telles que la dignité humaine le guideront.

Ce livre est aussi le fruit de recherches franco-suisse?

Oui. Du Service des armées à Vincennes, près de Paris, à Berne, en passant par les archives départementales de la Haute-Savoie très documentées, cela a constitué un parcours de trois années. Je dois aussi souligner l'aide précieuse des Missionnaires salésiens, à Annecy (communauté de Proupeine), au Juvé de Ville-la-Grand comme à Florimont. J'ai trouvé là des témoignages d'anciens élèves (les pères Mercier et Gurliat), mais aussi de très nombreux documents et photographies.

Propos recueillis par Jean-François Cullafoz

.....
Mission et calvaire de Louis Favre, Nicole Giroud, éditions Cabecita, avril 2012.

Région(410) Religions(390) Livres(405)

.....
 Vous devez être **loggé** pour poster des commentaires

Partager



REJOIGNEZ LE COURRIER SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX

FERMER

Les tweets du Courrier

Le politique reprendra la main pour gérer l'hôpital public: NEUCHÂTEL • L... t.co/qBURxeW
5 heures 4 min il y a

Sept communes se paient un gratuit: PRESSE • «Le Courrier» de Lavaux-Oron... t.co/4RXIEoHn
5 heures 36 min il y a

Les liquidateurs à nouveau sacrifiés: Le 26 avril 1986, la centrale provo... t.co/6IEBP6Qv
5 heures 36 min il y a

A l'école des malfrats de la camorra: THÉÂTRE • Malgré des difficultés in... t.co/fPesKINP
8 heures 43 min il y a

Le Courrier lit en ce moment

ASLOCA
 objectiondecroissance.blog.tdg.ch
 Genève underground dans le Nytimes
 L'avenir incertain de la presse de gauche en Suisse
 Gustave Courbet censuré par Facebook
 GB: Le gouvernement propose des ordinateurs et des abo internet pour les plus défavorisés
 Affaire Tinner: le rôle des USA
 L'échec du microcrédit (video)
 Les sociétés de la peur
 2020: La Suisse se disloque | Rue89

1 sur 11 >>

Les sites du Courrier

www.suisse.attac.org
 Page d'accueil - Médecins du Monde Suisse
 iMmediaT.tv
 Culture En Jeu
 Basta !
 Article11
 EcoRev
 Le Monde diplomatique
 Rezo.net
 Sciences Citoyennes

1 sur 3 >>



Suivez le Courrier sur facebook

RÉGION

La justice restaurative: re...
 Le politique reprendra la m...
 Payer ses impôts en retard...
 Focus sur les indigènes de...

SUISSE

Nanomesures fédérales
 Les défenseurs de la propr...
 Un duo féminin à la tête...
 La suisse déroute le tapis...

INTERNATIONAL

La peine de mort en sursis
 Les liquidateurs à nouveau...
 Amnesty dénonce les discri...
 L'accès à l'eau, un e...

CULTURE

A l'école des malfrats d...
 2012: l'odyssée de l'e...

SOCIÉTÉ

Sexe ou religion? le dilemm...
 "coïncidence" malsaine
 Un tsunami menace le géant...
 Les pharmaciens (re)prennen...

OPINIONS

Questions de vocabulaire
 Qui juge de la qualité de ...
 Violation des droits humain...
 Requiem pour un retraité

LES RUBRIQUES

Région	International	Société
Genève	Actualité	Religions
Vaud	Solidarité	Égalité
Neuchâtel	Culture	Écologie
Valais	Cinéma	Économie
Jura	Musique	Histoire
		Médias

LE COURRIER

Présentation
Charte rédactionnelle
Les associations
La communauté
Le coin des abonnés
L'équipe

INFOS PRATIQUES

Tarifs publicitaires
Archivage
Partenaires
Offres d'emploi
Boutique

S'abonner
Carte Côté Courrier
Faire un don
Contact
Crédits

Suisse
Suisse

Livres
BD
Scène
Arts plastiques

Dossiers
Opinions
Édito
Contrechamp
Chroniques
Lecteurs
Agora
À côté de la
plaque